



**Paul Cesbron, le 27 septembre 2018, lors d'une mobilisation pour maintenir la maternité de l'hôpital de Creil (Oise).** Julien Jaulin/Hans Lucas.

## DISPARITION

# Paul Cesbron, médecin et humaniste

Le gynécologue, engagé pour les droits des femmes et la médecine de proximité, militant communiste, s'est éteint le 20 octobre à Creil.

Certains combattants semblent infatigables, et Paul Cesbron était de ceux-là. Alors qu'il venait de fêter ses 80 ans, il avait prévu de se rendre ces jours-ci à Sarlat (Dordogne), pour une conférence sur le thème de la santé. Hélas ! Admis le 19 octobre aux urgences de l'hôpital de Creil (Oise) pour un AVC, il s'est éteint chez lui, le lendemain. D'origine angevine, il était arrivé dans l'Oise au début des années 1970, à Beauvais d'abord, puis à Creil, où ce jeune gynécologue-obstétricien allait trouver sa place à la maternité en 1973, avant que celle-ci devienne un service du futur hôpital régional sorti de terre cinq ans plus tard. Il en devient le chef de service en 2000, et le restera jusqu'à la fin de sa carrière.

Issu d'une famille catholique, « démo-chrétien courant Marc Sangnier », précisait-il, c'est au cours de ses études de médecine qu'il rencontra sa femme, Yvette, laquelle ne serait pas étrangère à l'athéisme qu'il fit sien dès les années 1960... Des années au cours desquelles, écrivait-il, « l'engagement politique apparaît comme une enthousiasmante nécessité », notamment avec la guerre d'Algérie qui lui montre « les limites de nos démocraties ». Un engagement qui, après le PSU et le Parti communiste marxiste-léniniste, le conduit au Parti communiste en 1980. Conseiller municipal à Creil de 1983 à 2008, membre du comité fédéral, il y laisse le vif souvenir de « ses paroles toujours porteuses de résistance et d'espoir, de

confiance dans l'action collective », écrit Thierry Aury, secrétaire départemental du PCF.

### Ardent défenseur de l'IVG

Et, l'action collective, Paul Cesbron connaissait ! Quand les politiques de réduction de l'offre de soins menacent la maternité de Creil (finalement fermée en 2019), il fait partie des fondateurs du comité de défense et de développement des hôpitaux de Creil et Senlis. Un combat qu'il prolonge au sein de la Coordination nationale des hôpitaux et maternités de proximité. Mais l'engagement de ce grand médecin et humaniste avait un autre versant. Cofondateur en 1979 de l'As-

sociation nationale des centres d'interruption de grossesse et de contraception, qu'il préside de 1992 à 2003, puis en 2000 de la Société d'histoire de la naissance, il n'abandonna jamais le com-

bat pour le droit des femmes à disposer de leur propre corps. « Tout le monde est un peu orphelin », résume Loïc Pen, son camarade et confrère urgentiste à Creil. À sa femme Yvette, à ses filles Florence, Hélène et Anne, à tous ses proches, l'*Humanité* témoigne de son émotion et de son soutien •

**OLIVIER CHARTRAIN**

Les obsèques de Paul Cesbron auront lieu au cimetière du Plessis-Pommeraye, à Creil, samedi 23 octobre à 11 heures, et seront suivies d'une cérémonie à la Faiencerie, salle de la Manufacture, à 12 heures.